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国奥队需要给球迷一点安慰
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第一场揭幕战、 第二场生死
战、 第三场荣誉之战。 U23亚洲
杯国奥队重复着中国足球以往的
尴尬。 今天中国国奥队将迎来本
届U23亚洲杯最后一场比赛， 对
手 是 伊 朗 国 奥 队 。 这 场 比 赛
对 中 国国奥队来说 ， 已经无关
出线权， 提前淘汰的中国国奥队
需要踢一场能给球迷一点安慰的
比赛。

回顾小组赛前面两场比赛，
如 果 用 一 个 词 来 形 容 ， 那 就
是———哭笑不得。 第一场被韩国
国奥队绝杀， 中国国奥队场上出
色的表现 ， 给了大家一粒 “糖
豆”； 第二场遭乌兹别克斯坦国
奥队完爆， 大家发现哪儿是 “糖
豆 ” 啊 ， 分明是 “糖衣 ” 下的
“毒药”。 最让人沮丧的是， 中国
国奥队在节奏上完全跟不上乌兹
别克斯坦国奥队， 两支球队踢得
是毫无相同之处的足球。 乌兹别
克斯坦并没有像中超那样光鲜的

联赛， 他们的联赛用的外援都是
周边国家淘汰下来的 “剩货 ”，
但是这个国家的足球依然在有序
发展。 虽然乌兹别克斯坦还没有
打进过世界杯， 但他们在亚洲以
及亚洲U系列的比赛中已经屡有

斩获， 要知道他们是本届U23亚
洲杯的卫冕冠军。

对于中国国奥队来说， 现在
还不是总结反思的时候， 现在的
任务是怎么面对伊朗国奥队这场
比赛。目前的形势看，尽管伊朗国

奥队的命运已经不完全把握在自
己手上， 但他们依然有出线的机
会， 伊朗人肯定会全力以赴对待
这场比赛。从前面两场比赛看，伊
朗国奥队的实力的确弱于韩国队
和乌兹别克斯坦队， 但这不意味
着他们会比中国国奥队更差。 伊
朗在奥运会预选赛这项赛事上历
史战绩极差，这次似乎还在“延续
传统”。不过不能就此低估伊朗国
奥队， 这支球队中有几名球员已
经有过国家队的经历， 前面比赛
没打好，更多还是整体磨合问题，
伊朗球员的个人能力还是明显在
中国国奥队之上的。

最后一场比赛， 我们不希望
看到一支垂头丧气的中国国奥
队， 中国国奥队首先要发扬公平
竞赛精神， 不能让伊朗国奥队轻
轻松松过关。 历史上我们在U23
亚洲杯上只赢过一场球， 中国球
迷都希望能尽快看到国奥队赢下
第二场U23亚洲杯的比赛。

□□本本报报记记者者 段段西西元元

■全民健身大家谈

□□北北京京市市总总工工会会 司司建建

运动是快乐的， 它带给人
们的是发自内心的愉悦； 运动
是积极向上的， 它让人们迎接
困难， 正确面对失败与挫折。
这些年坚持运动， 不仅让我得
到了强健的体魄， 更让我收获
了健康的心态。

说到运动， 要从小时候生
病谈起。 我打小体弱多病， 一
到冬天就咳嗽个不停， 最后一
定会由气管炎转到肺炎， 接下
来就是吃药、 打针、 输液。 上
学的时候一学期下来， 由于生
病就要休一个多月的课， 慢慢
地变成了 “药篓子”。

那时的我， 按大夫对我母
亲说的话就是， 这孩子能挺一
天是一天了， 最好的办法就是
增 加 些 营 养 和 加 强 体 育 锻
炼 。 快小学毕业的我瘦小枯
干 ， 后 来 母 亲 给 我 订 了 家
里 唯 一一份牛奶给我增加营
养。 我也听取了大夫的建议，
加强体育锻炼。 那一年在入秋
天气开始凉了的时候， 我便下
决 心 实 施 我 的 锻 炼 计 划 每
日 清 晨早起半个小时 ， 开始
跑步运动。 这一跑， 居然让我
一冬没有咳嗽发病过。 从那个
时候起， 运动就与我结下了不
解之缘。

随着身体渐渐转变， 我坚
持长跑十年 ， 由原来的一公
里， 逐渐跑到十公里以上。 在
工厂的十几年里， 每天的清晨
我都跑上几公里后再去上班。
二十几岁的我不知不觉中成了
工厂里的运动健将， 厂里组织
的各种比赛活动和运动会都少
不了我。 平日里， 与厂里的同
龄人一起打篮球、 打羽毛球、
打乒乓球、 踢足球等， 曾经一
度还被调到厂工会干起了文体
宣传干事工作。

1992年进入市总工会机关
工作， 开始从事办公室文字工
作， 后又担任党组秘书， 工作
繁忙， 锻炼的时间少了， 身体
状况下降。 那时的我经常感到
身体疲劳， 头晕无力， 颈椎病
严重， 身体状况大不如前。 怎
么办？ 工作要做， 家里同样也
需要我， 没有一个好身体真不
行， 经过再三思考， 我决定重
新找回坚持锻炼的习惯。

于是 ， 我选择了练习武
术。 平日休息时间， 我到公园
里找老师 ， 先后学习了八卦
掌、 形意拳、 太极拳等， 并坚
持练功。 锻炼是快乐的， 也是
辛苦的。 一年四季里， 我每天
天不亮就起床， 坐上一个多小
时的公交车来到公园， 锻炼一
个小时后再到单位上班 。 周
六、 周日休息日， 也一定抽出
时间练上半天。 俗话讲： “冬
练三九， 夏练三伏。” 这二十
几年下来， 身体好了， 工作不
仅没有耽误， 反而让我有了更
多的精力去更好地工作。

如今我不仅自己锻炼， 也
在不停地带动周围的同事一起
锻炼。 每天清晨市总工会运动
场 上 都 会 传 来 同 志 们 一 起
打 篮 球 、 打羽毛球 、 踢毽时
发出的欢快笑声； 每天中间操
时间， 我们机关工会组织的广
播操音乐、 八段锦音乐、 24式
太极拳音乐就会响起， 我也会
和大家一起做操， 尽情感受运
动的魅力。

新华社电 中国乒乓球队13
日一早奔赴北京郊区某军事体育
训练中心， 以144人的庞大队伍
开始为期一周的军训。 中国乒乓
球协会主席刘国梁告诉新华社记
者， 这次不仅国家一队、 二队的
队员们， 教练、 队医乃至协会工
作人员等国乒相关人员全部参与
到军训当中。

“以前军训只军训运动员，
但我觉得教练员和协会人员都是
国乒的一部分， 大家只不过分工
不同。” 刘国梁说， “这是延续
国乒好传统， 通过军训增强凝聚
力、 战斗力和团结精神， 也希望
能通过军训让大家静下心来思
考， 以最高、 最严的标准， 结合
奥运备战需要。”

按照国乒队的东京奥运会备
战安排， 这个春节保持训练、 全
队无休， 其中除夕 （24日） 全天
训练， 初一半天训练， 初二上午
便要结队出发， 前往欧洲参加德
国公开赛。 “我想， 在奥运年的

时候， 大家已经忘记了过年的感
觉。” 刘国梁笑着说， “还有半
年， 打完东京奥运会之后再补过
春节吧。”

何以在奥运备战的紧要关头
安排军训？刘国梁有充足的考虑：
“正是因为东京奥运会的比赛任
务非常重、挑战非常大，才特意把

军训放在最后的冲刺阶段， 通过
向部队学习， 把军人的精神结合
到备战当中，再带到赛场之上，因
为在大赛当中，思想上、精神上的
准备比技战术更重要。 ”

三天前刘国梁的生日也是在
队里过的， 谈起奥运备战的紧张
程度， 这位曾以教练身份陪伴国

家队走过四个奥运周期的国乒大
当家说： “其实奥运备战不仅仅
是开赛前的一两个月， 而是整整
四年的准备， 循序渐进地推进。
如果四年都用一个节奏备战， 很
难达到效果， 这也是为什么去年
我们没有军训， 而是通过一些别
的手段， 比如说世乒赛夺五冠后
去南梁和延安， 目的是在不同的
阶段加强不同的方面。 而现在这
个阶段， 我认为思想政治工作和
凝聚力比任何东西都重要。”

一周前日本乒协公布奥运阵
容， 但在刘国梁看来这份名单早
在意料之中， 甚至尚未公布的P
卡人选 ， 他和教练组也早有猜
想。 “奥运备战， 我们不仅仅做
一套方案 ， 还有两套 ， 甚至三
套。” 他说得胸有成竹。

至于新年愿望， 刘国梁笑称
“大家都知道吧”。 “半年之后，
希望大家能够在东京看到一支更
强大、 更有战斗力的中国乒乓球
队。” 他说。

■体育资讯

国乒京郊“全员”军训
刘国梁称这个春节不放假

■新闻分析

众望所归， 当之无愧。 12日
晚， 云南草根扣将矣进宏在中国
男子篮球职业联赛全明星周末扣
篮大赛中夺冠。这位出身平凡、身
高不足1米8的小伙子， 用自己十
多年的坚持和努力， 再次证明了
“矮个子也能飞”。

在决赛中， 矣进宏面对新疆
队外援费尔德、吉林大学唐浩博，
不急不怵， 第一轮就依靠一记胯
下飞跃吉祥物的扣篮， 获得50分
的满分， 第二轮又靠走底线完成
一记漂亮的反身大风车扣篮，获
得45分，最终以总分95分夺冠，成
为首个获得CBA扣篮大赛冠军的
草根球员。

当矣进宏站在领奖台前的时
候，激动地流下了泪水，现场响起
了热烈掌声。要知道，这样的待遇
只有易建联、 林书豪等一干明星
球员才能享有。 而球迷们毫不吝
啬地为矣进宏欢呼、鼓掌，这是草
根的胜利，他值得拥有这般骄傲。

“我从农村来，很多人不知道
那种感受。 ”男儿有泪，道出太多
心酸。 矣进宏出生于云南玉溪市
一个普通农村家庭，他以飘逸、高

超的扣篮技艺火遍网络，人称“云
南滑翔机”。

从矣进宏个人社交视频软件
上， 能看出他经常在各种水泥场
地上练习扣篮， 训练条件艰苦。
了解矣进宏的都知道， 他从小就
热爱篮球， 为了锻炼弹跳力， 每
天跑去山上蛙跳 、 跑坡 、 冲刺
跑， 在学校时， 他自己攒钱买了
沙袋， 绑在腿上， 每天只要有空
就去操场上跑步。 进入社会后，
他依然抓住一切机会练习， 在健
身房、 在楼道里、 在人行过街天
桥的步梯上……

十多年的刻苦训练， 换来今
朝CBA扣篮王， 矣进宏再次证实
一个简单、朴素的道理：千万别低
估坚持的力量，只要足够努力，再
小的个体也能成就伟大梦想。

长期以来， 人们对草根扣篮

选 手 带 有 一 些 偏 见 ： 花 样 功
夫 、登 不上大雅之堂 、扣的都是
矮框……而矣进宏用实力证明，
草根扣将也可以有大舞台。

矣进宏的成功， 从侧面反映
CBA改革初见成效： 越来越多民
间高手能够在CBA赛场崭露头
角； 年轻人获得越来越多的比赛
机会； 社会对CBA的关注度和认
可度大幅提高。

越来越多社会力量汇聚，必
将助推中国篮球事业走向辉煌。

矣进宏的逆袭之旅， 也给更
多热爱篮球、 拥有职业篮球梦想
的人们，带去更多鼓舞和力量。正
如他在赛后接受采访时所说，希
望自己多年来为篮球梦想而努力
奋斗的故事，能鼓舞更多人，给人
们带去更多坚持不懈的力量。

据新华社

再小的个体也能成就伟大梦想

运动的魅力
伴随我一生


